

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

MAHON. EN PROVINCIAS.  
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el impor-  
Id. de D. M. Mascaró. te de la suscripcion por  
Id. de D. N. Fabregues medio de libranza.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
Provincias 24 reales trimestre.  
Un número suelto ½ real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.  
Los no suscritores 12.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

Llamamos muy particularmente la atencion de los amantes de la prosperidad de Menorca sobre las notables líneas que vamos á transcribir: su aplicacion en los mil sitios apropiado que se hallan en las costas de la isla, crearia una nueva industria y con ella una nueva riqueza, dando ocupacion al trabajo y empleo productivo á los capitales.

Por esta razon hoy y mañana nos ocuparemos de las ostras, principiando por copiar lo que leemos en los periódicos.

«El Monitor del 13 del pasado inserta una memoria dirigida al Emperador por M. Coste, sobre el resultado de la siembra de ostras verificada por cuenta del Estado por este profesor en el golfo de Saint-Brieuc. Monsieur Coste recuerda que se habia hablado con frecuencia acerca de la imposibilidad de llevar á cabo esta empresa, y espone al propio tiempo los medios que han asegurado su buen exito. Los buques del Estado el *Ariel* y el *Antilope* sembraron tres millones de ostras en un espacio de mil hectáreas. El resultado de este trabajo ha escedido las esperanzas del inteligente piscicultor.

«He hecho trasportar á Paris, dice M. Coste, con muestras sacadas de cada lecho, uno de estos aparatos colectores á fin de que V. M. juzgue por sí mismo la estension de riquezas, de las cuales esas muestras y esa fagina son elocuentes testimonios. Las jóvenes ostras que las cubren tienen ya de dos á tres centímetros. Por consiguiente estos son frutos que solo han de madurar para formar, en diez y ocho meses, una cosecha inmensa. Hay hasta veinte mil ostras en una fagina

que no ocupa dentro del agua mas espacio que una gavilla de trigo en el campo. Ahora es preciso saber que veinte mil ostras, cuando han llegado al estado comestible, representan un valor de cuatrocientos francos, pues su precio corriente es de veinte francos el mil compradas en el punto de pesca. La renta de esta industria seria por lo tanto inagotable, puesto que se pueden sumergir tantos aparatos colectores de semilla como se quiera, y que cada ostra adulta que forma parte de un lecho no produce menos de dos á tres millones de embriones. El golfo de Saint-Brieuc se transformará, por consiguiente, en un verdadero depósito si, por la union de los bancos ya creados, se les convierte en un vasto campo de produccion.»

Animado con este gran resultado, M. Coste se propone, en menos de 3 años, hacer producir una estension de doce mil hectáreas. Bastaria un crédito anual de diez mil francos para la especie de desmonte submarino que M. Coste se propone emprender. Finalmente, el autor quisiera contar con el concurso del gobierno para el desenvolvimiento casi indefinido de esta fecunda industria.

«En suma, Señor, prosigue Monsieur Coste, el experimento practicado en la bahia de Saint-Brieuc es demasiado decisivo para poder cerrar los ojos ante la evidencia de su leccion. Este ensayo, con su brillante resultado, prueba que por todas partes donde el fondo está á cubierto de las invasiones cenagosas, la industria, guiada por la ciencia, puede crear en el seno de los mares fertilizados con el auxilio de sus cuidados, cosechas mas abundantes que las que le

da la tierra. En vista de esto me impongo el deber de proponer á V. M. que se sirva ordenar la repoblacion inmediata de todo nuestro litoral, asi del Mediterráneo como del Océano, el de Argelia como el de Córcega, sin esceptuar de esta medida los lagos salados del Mediodia de la Francia, cuyos frutos, harán, multiplicándose, la riqueza de las poblaciones pobres que habitan en el litoral.

Sin embargo, para que estas operaciones no se vean interrumpidas por ningun obstáculo, es necesario que se destine á esta empresa exclusivamente un vapor de hélice, de gran velocidad y de corto calado, buque que en las épocas de las puestas me esté permitido dirigir á medida de mi deseo, desde las regiones septentrionales á los Trópicos, hácia todos los centros de esos grandes fenómenos de reproduccion natural, donde la ciencia promete revelaciones preciosas á la industria.»

M. Coste propone por último para el mando de este buque al capitán de fragata M. Isidore Le Roy, y pide se le permita llevar des de luego á este oficial al Colegio de Francia á fin de prepararle para esta gran tentativa que tiene por objeto el cultivo del mar.

J. Hospitaler.

## SECCION DE NOTICIAS.

—De la *Correspondencia Autógrafa*:

Se ha concedido el *regium exequatur* á D. Manuel Ortiz Urruela y á D. Tomás Resa y Coll, nombrados cónsules de la república del Salvador en Cádiz y en Barcelona, y á D.



José María Lopez, cónsul del Perú en Sevilla.

—Con el objeto de obtener una verdadera estadística sanitaria, la Dirección general de sanidad ha pedido á los Gobernadores civiles que con arreglo á un modelo que les envía, participen cada quince dias á dicha Dirección un estado de los enfermos de la provincia y de las enfermedades que padecen.

—Entre otras cosas que se llevan á Fernando Póo figuran, á lo que tenemos entendido, una colección de simientes de los mejores frutos de España, regalada por un curioso.

—Las compañías inglesas, que como dijimos á su debido tiempo, recorrían las provincias del Norte de España en busca de lanas, acaban de girar ahora una visita á Extremadura comprando á precios excesivos cuantas existencias quedaban de dicho artículo.

—Del *Correo Autógrafo*:

Algunos periódicos aseguran que no está lejano el dia en que se presente á las Cortes la ley de empleados públicos. Nosotros podemos añadir que no solo la ley indicada sino otras varias no menos importantes irán alcanzando su turno en la discusión de ambas Cámaras, porque el gobierno de S. M. desea que no quede desatendido ningún ramo de la administración en que se advierta la menor necesidad de reforma: y porque cifra su empeño mayor en conquistar con sus obras en beneficio de los intereses generales la adhesión de todos los hombres sensatos del país.

—Leemos en un acreditado periódico extranjero el siguiente párrafo sobre el nuevo convenio telegráfico, hallándose dicho periódico enteramente de acuerdo con nosotros. Dice así el *Monitor belga*:

«Las ventajas de este convenio consisten, además de las grandes simplificaciones hechas en el servicio, en una reducción en el precio de las comunicaciones con Alemania en la proporción de cinco á tres. Es de presumir que la nueva tarifa se hará dentro de poco extensiva á Suiza, España, Portugal y los Estados sardos, con arreglo al convenio concluido en Berna el primero del pasado setiembre, cuyas bases son las mismas que las del convenio de Bruselas.

PARIS, 18 de enero. — Después de

celebrados los esponsales de S. A. I. el príncipe Napoleon con la princesa Clotilde de Cerdeña, las negociaciones relativas al contrato matrimonial, se seguirán por la vía diplomática; y hasta que dicho contrato haya sido ratificado por ambas córtes, no podrá fijarse la época en que se celebrará formalmente el matrimonio, lo que tendrá lugar, según se dice, primeramente por poderes en Turin. Por medio de este casamiento el príncipe Napoleon contraerá lazos de parentesco con las familias soberanas de Austria y Toscana.

—Por las noticias recibidas últimamente de América, hemos sabido que los filibusteros que habían salido el 9 de diciembre de Móbilá para la conquista de Nicaragua han sido conducidos de nuevo por un navio inglés al punto de su salida. El buque en que iban embarcados se estrelló contra unos bancos de coral, en la costa de Honduras, pero felizmente se salvaron todos los pasajeros. Su jefe, hombre intrépido, quería fletar otra embarcación para continuar el viaje, pero el gobernador de la colonia británica tratándolos como naufragos dignos de lástima dispuso que «El Basilisco» les condujese otra vez al puerto de donde habían salido. Es digna de todo elogio esa conducta del gobernador de Baliza, mandando que fuesen restituidos á su patria bajo el pabellón británico aquellos hombres, que habían hecho alarde de batirse con cualquier buque inglés que tratase de oponerse á sus proyectos.

—A la fecha de las últimas noticias se hallaba anclado en la bahía de Sacrificios el navio anglo americano «Saratoga», junto con otros cinco buques de guerra franceses y tres españoles, pero se ignoraba el destino de aquellas fuerzas navales. Sabíase solamente que el «Saratoga» había obligado al general Garzá á devolver á los ciudadanos anglo americanos el impuesto forzoso que se les había exigido en Tampico.

—El día 6 del corriente llegó á Alejandría el vapor inglés «Benares», procedente de Bombay. Las noticias que trae de este último punto alcanzan al 24 de diciembre, en cuya fecha adelantaba rápidamente la sumisión de los distritos sublevados y se iban dispersando los rebeldes en vista de las disposiciones de Alemania que

les había dado á conocer la proclama de la reina. El gobierno continuaba desmantelando muchos fuertes y desarmando la población. El conjunto de esas noticias, unido á algunos triunfos parciales obtenidos por las tropas inglesas, presenta los negocios de aquel país bajo un aspecto favorable.

—Dice «El Times» que el día 14 se ocuparon varios destacamentos de artillería real á caballo, desde las ocho á las tres, en hacer experimentos en el camino real de Woolwich á Greenwich para ensayar un nuevo medio de embalaje y encajonamiento de las nuevas municiones de artillería. Cargados los carros tirados por seis caballos partieron con una ligereza de seis millas por hora durante ocho horas mediante relevo de caballos. El resultado ha sido favorable, pues un mortero de sitio, de trece pulgadas y sesenta y cinco quintales, tirado por ocho caballos y conducido de Woolwich á Blackheath y viceversa ha llegado montado en su cureña en estado de funcionar inmediatamente.

—Tomamos de los periódicos de Manila con fecha 22 de noviembre:

«Ayer desembarcó, y fué llevado á presencia del excelentísimo Sr. Capitán general, antes de pasar á la fortaleza de Santiago, otro prisionero cochinchino de la clase de Oficial ó mandarín, traído en el *Dordogne*; su traje y maneras son iguales á las de los otros que había traído el *Durance* anteriormente. El que vimos ayer es más fornido y tiene presencia más militar que aquellos; su edad frisaré en los cuarenta y cinco años; usa largo bigote y perilla como los tártaros, y en su fisonomía hay un no sé qué de socarronería y travesura, que hizo decir á un amigo nuestro: «Este debe ser algún manolo de Húe, si en Húe hay manolos.» Al entrar en Palacio indicaba más temor que otra cosa: á la salida iba erguido como si se hallara en el ejercicio de sus funciones mandarineras. Mostraba gran curiosidad en el examen de los objetos que veía al paso. Según esplicaciones dadas por él, no es de profesion militar, sino que había sido enviado al ejército como mandarín en tanto durase la campaña, que es, como si dijéramos, mandarín interino ó en comisión.»



«Dice el mismo periódico, que el cometa ha atemorizado en gran manera al Emperador, que se ha encerrado en una torre y se halla provisto de un tósigo y una cuerda para dar fia á sus dias cuando todo lo vea perdido.—Con respecto á lo del terror, se puede creer muy bien, porque los chinos son sumamente supersticiosos. Los que hay en esta están creídos que el cometa es una señal segura que en China ha de haber cambio de Emperador.»

Por las anteriores noticias,  
J. Hospitaler.

**GACETILLA.**

Los LEONES de la capital de Francia, la gente que gasta su dinero en París con mas prodigalidad ya no son los ingleses. En el dia son los rusos los favoritos de la moda, y con frecuencia brillan en ella por sus escéncricidades.

Hace muy pocos dias, en el último soirée del Conde de Kiseleff, se bailó un nuevo wals polaco durante el cual cada caballero llevaba en la mano una copa llena de Champagne, consistiendo la habilidad

en dar la vuelta á la sala sin derramar una sola gota de aquel espumoso vino. Algunos jóvenes rusos desplegaron grande habilidad en esta difícil tarea.—Compárese esta danza original con el grave y acompasado minué que bailaban nuestros abuelos, y se verá como han cambiado los tiempos y las costumbres.

Los diferentes teatros de la corte tienen cabida por su orden para los espectadores siguientes: Circo gallístico, 600.—Teatro de Tirso de Molina, 700.—De Variedades, 800.—De Lope de Vega, 820.—De la Cruz, 1,171.—Circo de Paris, 1,220.—Teatro del Príncipe, 1,300.—De la Zarzuela, 1,530.—De Novedades, 1,626.—Del Circo, 2,076.—Teatro Real, 2,433.—Plaza de toros, 12,000.

**PARTE COMERCIAL.**

**MERCADO DE MAHON.**

Trigo xexa (candeal) Cuartera.	Rs. 70 á 75
Id. extranjero....	” ” 60
Cebada.....	” ” ”
Garbanzos.....	” ” 400
Habas.....	” ” 60
Queso.....	Quintal. ” 300 á 340
Leña.....	” ” 534

Carbon.....	” ” 17
Lana.....	” ” 160

**Caldos.**

Aceite.....	Cuartan. ” 20
Vino tinto.....	Corter. ” 8 á 10
Aguardiente.....	Cuartin. ” 40

**Carnes.**

De vaca....	libra de 36 onzs. ” 534
De carnero	id. id. ” 534
De cerdo...	id. id. ” 6

**J. Hospitaler.**

**BOLETIN RELIGIOSO.**

**Santo de hoy.**

Santa Agueda virgen y mártir, Santa Calamanda virgen y los Santos Mártires del Japon.

Este dia del año 1597, fué el dichoso en que esta generosa tropa, primicias de la sangre cristiana en el Japon, prefiriendo mas esponer su vida que abandonar los fieles que habian convertido, tuvieron el placer de recibir la palma del martirio.

**CULTOS.**

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Esperanza en la iglesia parroquial de Santa Maria.

**Santo de mañana.**

Santa Dorothea virgen y mártir.

**Afecciones astronómicas de hoy.**

El sol sale á las 7 h. y 4 m. y se pone á las 5 y 25 m.

en un pedazo de papel que conservareis en depósito. Pero es preciso que nadie lo sepa, pues en ese caso no podremos hacer nada.

Al propio tiempo señaló al auvernés la morada de Martio Simon.

—En ese caso, preguntó Michelot, ¿donde podremos vernos?

El amolador reflexionó un momento y dijo por fin:

—Os será posible ir mañana al amanecer á la puerta del valle y llevar todo lo necesario para escribir?

—Cierto que sí. Mañana por la mañana partiré para Grenoble y necesariamente pasaré por el desfiladero de que habláis.

—Allá nos veremos pues y arreglaremos el negocio. Entonces tendréis vuestro escudo de seis libras.

Pronunciadas estas palabras, desapareció en las sombras aquel hombre singular dejando á Michelot sumido en un abismo de suposiciones que tenia el mayor deseo de aclarar.

**EV.**

Algunos dias despues de los acontecimientos que acabamos de contar el caballero de Peyras y la señorita de Blanchefort subian lentamente en medio de una pura y fresca mañana un estrecho sendero que serpenteaba á lo largo de los flancos de una verde montaña situada en frente de la aldea del Fin-del-Mundo. Aquella montaña, dispuesta en figura de anfiteatro, formaba uno de los estribos inferiores de la cadena que rodeaba el valle y aquel sendero era frecuentado únicamente por los pastores que conducian sus ganados á los perfu-

jo el vagabundo con aire de desconfianza mirando al montañés; no he olvidado vuestras amenazas, bailío, y no quiero que me hallen mañana en el fondo de un precipicio y digan que me he caído por casualidad. Ahora que voy á ser rico no quiero morir.

—Quien habla de haceros mal alguno? replicó Martin Simon con impaciencia; quedaos pues aqui si queréis, hasta mañana por la mañana; ya otras veces os he dado hospitalidad en mi casa y os la daré tambien hoy: pero mañana al amanecer, y no mas tarde, quiero que partais para Briançon... Y pensad que si aqui ó en otro lado dejais sospechar siquiera vuestros pretendidos descubrimientos todo quedará roto entre nosotros.

—Oh! yo no diré nada; pero caminad recto vos tambien, porque si no...

—Nada de amenazas, interrumpió la jóven; mi padre cumplirá lealmente su palabra, y tened presente, señor Rahoisson, que no tenéis derecho de juzgarle tan mal como lo haceis.

El amolador se aseguró de que Martin Simon se hallaba al otro extremo de la mesa y que por lo tanto no podia oirle, y dijo á la jóven con su voz ronca, poniéndose un dedo en los labios:

—Oh! señorita Margarita, ya sé que sois una buena jóven, aunque algo rigida; pero vuestro padre... es muy astuto... y tomaré por lo tanto mis precauciones. Tambien tengo que daros un consejo: desconfiad del maestro de escuela; estoy seguro de que tiene algun proyecto en la cabeza. Siempre anda á mi alrededor para hacerme hablar, y lo mismo el prior del Lauteret... hasta creo que saben mas de lo que os convendria.

Al propio tiempo saludó el mendigo torpemente y



La luna sale á las 8 y 12 m. de la M. y se pone á las 7 y 56 m. de la N.

**ORDEN DE LA PLAZA**

del 4 de Febrero de 1859.

Servicio para el 5.

Gefe de dia: D. Santiago Martinez y Crespo, Comandante graduado capitán del Regimiento Infanteria de Burgos n.º 56.—Parada, Burgos y Arapiles.—Hospital, Arapiles.—El T. C. Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO.**

Buques entrados.

De Palma en 2 dias polacra goleta esp. Virgen del Carmen de 79 t., pat. Juan Selleras con 9 trip. 1 pas. paja y varios efectos.

Buques despachados.

Para Palma bergantin ingles Eroo de 278 t., cap. Antonio Desira con 12 trip. y lastre.

**ANUNCIOS.**

D. Antonio Payá é hijo se servirán presentarse en esta redaccion, pa-

ra enterarles de un asunto que les interesa.

**GRAN BARATO.**

En la tienda de paños calle del Castillo n.º 27 se ha recibido un surtido completo de géneros de última moda, como son: gros y tafetanes á cuadros, orleans negros y de colores con listas de seda, merinos negros, damasco encarnado, chalecos de terciopelo y de raso, pañuelos de seda y de merino labrado en seda, vellutin, cintas de terciopelo, bufandas, corbatas y corbatines, castores, patenes, sedas para coser, papel para fumar y otros varios artículos.

Además se ha recibido un gran surtido de sombreros hongos de varios colores, á 22 rs. vn. cada uno.

**GRAN DEPÓSITO DE SANGUIJUELAS.**

En la calle Tras del bastió n.º 16 se venden las de marca mayor á nueve cuartos una, en pequeñas par-

tidas, y al por mayor á precios convencionales y las mas chicas á 18 rs. el ciento.

Se saca á pública subasta para su venta á voluntad de su dueño el Honor Antonio Carreras y Olives, el cercado nombrado la Plana de diez cuarteras sembradio, dependiente de su predio Mosoptá amagat, si bien separado de él. Dicho cercado se venderá todo junto ó en dos porciones, las cuales quedan señaladas en el albarán que obra en el despacho del notario D. Nicolás Orfila y en poder del Pregonero público.

**TEATRO.**

Funcion para mañana.

El drama  
**LA HERMANA DEL CARRETERO**  
y baile.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,  
JOSE HOSPITALER.

Imprenta de P. Juan Fábregues y Pascual,  
calle del Castillo n.º 39 — 40.

se dirigió á la cocina á acabar su interrumpida comida, dejando á el padre y la hija satisfechos de aquella pequeña negociacion, que parecia tener para ambos la mayor importancia.

Sin embargo las últimas palabras de Raboisson habian llamado vivamente la atencion de Margarita, que habia permanecido pensativa é inmóvil en su silla. Su padre se acercó á ella y le dijo con ternura:

—Bendita seas, hija mia; te deberé mi tranquilidad y mi dicha futura. Sin tí, sin el sabio partido que tomaste no sé como hubiera podido avenirme yo con ese bribon, que por una deplorable fatalidad me tenia bajo su dependencia, ¡á mi, tan orgulloso y tan inflexible en todo! Gracias á tí puedo respirar por fin y continuar los proyectos que he concebido.

—Padre mio, contestó la jóven saliendo de sus reflexiones, ¿estais seguro de que la discrecion de ese solo hombre garantiza vuestra seguridad? Ay! Mucho temo que tarde ó temprano el secreto que tratamos de ocultar acabará por escapárenos y nos suscitará perseguidores mucho mas peligrosos que ese pobre Raboisson.

—En ese caso, Margarita, contestó Martin Simon suspirando, ya están hechos mis preparativos y cumpliré el juramento que hice á mi padre moribundo: sabré conformarme con la voluntad de Dios.

El resto del dia se pasó sin otro acontecimiento notable excepto una conferencia bastante larga habida entre Martin Simon y Michelot, despues de la cual salió el procurador á pasearse solo por la aldea, ya para tomar el aire, ya para reflexionar libremente en las revelaciones que acaso le habia hecho el rey del Pelvoux.

Ya era casi de noche cuando pensó en volver á casa

de su huésped y solo le faltaba una veintena de pasos para llegar á ella, cuando se sintió tirar por la capa. Michelot se volvió bruscamente y se halló, no sin cierto espanto, en frente del viejo Raboisson.

El amolador se inclinó á su oido y le preguntó en tono misterioso:

—Sois un hombre de ley?

—No lo veis? contestó el procurador, cuyo negro trage anunciaba suficientemente su profesion.

—Un verdadero hombre de ley?

—Sin duda.

—Pues bien, replicó el auvernés con mas viveza de la que se mostraba de ordinario en sus innobles facciones; si sois efectivamente un hombre de ley debeis amar los escudos de seis libras: he aquí uno; ¿quereis ganarlo?

Y al mismo tiempo alzó Raboisson á la altura de los ojos de su interlocutor el escudo anunciado, que acababa de sacar de entre sus harapos.

Michelot tuvo tentaciones de tirar el dinero á la cara del amolador y seguir adelante. Sin embargo un instinto de viejo procurador y de antiguo práctico le hizo adivinar en el paso de Raboisson un medio de penetrar algun secreto. Así pues fingió que acogía la proposicion con todo el reconocimiento que sin duda esperaba el ambulante industrial por su generosidad.

—Muy bien, amigo, le dijo, alargando la mano al mismo tiempo, tal vez por una antigua costumbre; ¿qué será preciso hacer?

Raboisson volvió á esconder el escudo en las profundidades de su grasiento bolsillo y replicó:

—No habrá mas que garrapatear algunas palabras